

CORRESPONDENCIA DE REDACCION
A RAMOS GIMENEZ
Valores y giros diríjense a R. Crudo

Los pueblos de América

La humanidad atraviesa por el más álgido período de su historia. Es el momento de la tragedia universal en que se debaten antagonísticos intereses de castas, pueblos esclavos, tiranías seculares. En el pavoroso incendio que no se puede evitar porque fatalmente viene fomentándose por la obra criminal de los gobiernos, se funden las viejas razas y los viejos dogmas como si en un crisol candente quisieran depurarse. La barbarie, una vez que resurgió a la tierra como una vuelta de las viejas edades sacrificó a los hombres que con conciencia alviva trataron de oponerse al avance de la ola negra. Por todas partes, desde los comienzos de esta guerra espantosa, hubo mártires por la libertad, vóceros de la justicia y del derecho asesinados en nombre de la más nefasta de las mentiras entradas sobre el cañon y la espada: la patria en peligro.

Alrededor, a pesar de todo, la espada y el cañon produciendo actualmente entre buenos y heridos 60 millones de víctimas, no han sido lo suficiente para desviar el curso de la historia que marcha hacia la completa liberación del género humano. Al contrario, tanta barbarie, tanta horrible carnicería humana parece haber precipitado los acontecimientos sociales, y parece hará marchar a la iniciación de una nueva era, más benéfica para los pueblos mismos que hoy sangran en la contienda. La revolución rusa corroboró a esto aserto, esa revolución que sigue en pie y que según los últimos telegramas sigue su curso, tras de conquistas definitivas para la liberación del pueblo. Lo mismo las continuas luchas y temas sostenidas en Alemania e Inglaterra hacen prever que la humanidad atraviesa por la era de las grandes transformaciones radicales y que la guerra no será desperdiciada en todo sirviendo solamente para asegurar unos estados contra otros, sino que traerá sus efectos lógicos, la rebelión contra las tiranías seculares.

Ante esta perspectiva, los pueblos de América no pueden quedar sumidos en el indiferentismo, ni considerarse aislados del movimiento trascendental que se opera en los órdenes morales y materiales de los viejos regímenes. Los pueblos de América, no pueden reducirse a ser simples espectadores de esta tragedia, la que surgirá, tal vez, señalado el destino de la Humanidad, hacia un porvenir de verdadera justicia para la vida de los pueblos.

Los pueblos de América como todos los pueblos, deben prepararse a desarrollar su acción en el mismo sentido liberador de los que en Europa, como en Rusia, se alzan contra sus viejos opresores.

A este respecto, creemos que los anarquistas de América, deben encauzar este movimiento, ya que no son otros los que influirán verdaderamente para la liberación de los pueblos, sino los que desde hace años vienen señalando la obra nefasta de los estados y la opresión que estos ejercen como violencia organizada para imponer la esclavitud.

Necesario es pues, primeramente, una relación internacional basada en principios que determinan luego una acción conjunta en pro de la libertad de los pueblos.

Estas ideas ya han sido expuestas varias veces, y creemos hoy es el momento más señalado para repetir las.

PENSAMIENTOS

El hombre nace bueno y la sociedad lo corrompe. Rousseau.

El derecho de la propiedad ha nacido de la ley. No es pues, un derecho natural, sino social. Laboulayre.

DE MONTEVIDEO

LA HUELGA DE OBREROS DE LOS FRIGORIFICOS

Diversos incidentes - Actitud del gobierno

Montevideo. — Tiende a agravarse el conflicto entre los obreros de las empresas frigoríficas ubicadas en la villa del Cerro.

Ningún acercamiento entre unos y otros se ha producido. En cambio, han ocurrido graves incidentes entre los huelguistas y las fuerzas encargadas de asegurar el orden.

Los huelguistas se quejan porque la policía y las fuerzas del 6 de caballería y 17 y 19 de infantería, los tratan arbitrariamente.

La policía les prohibió recorrer las calles en grupos, habiendo castigado duramente por ello a muchos obreros, que resultaron contusionados. Otros huelguistas fueron apaleados por haber realizado pickets.

También acusan a la policía de haber encerrado dentro de los frigoríficos a varios obreros.

El huelguista Juan Jorge Griego le rió gravemente, de una puñalada, al capitán Santiago Pérez Cubano. También el herido por los huelguistas, Cayetano Bruno, italiano, patrón del vapor «Frigorífico Uruguayo».

Numerosos grupos de huelguistas concurrieron, esta mañana, al puerto, para evitar que otros obreros concurren al trabajo. Se produjeron varios incidentes.

Se hallan detenidos unos treinta obreros.

Las empresas clausuraron los frigoríficos por tiempo indeterminado, resolviendo, además, cancelar los contratos de compras de haciendas que debían recibir de la campaña en el curso de este mes y tampoco harán compra alguna en la tabacada. Los ganados que tienen actualmente en los corrales de sus fábricas, serán enviados a pastoreo en la campaña.

Con este motivo unas delegaciones de los consignatarios de ganado visitaron al ministro de Industrias, haciéndole ver los grandes perjuicios que aquellos les causaba.

El ministro conferenció con el presidente, quien declaró que el gobierno está dispuesto a garantizar la libertad de trabajo y que todos los obreros que lo deseen, vayan a trabajar a los frigoríficos, respetando igualmente a los que opten por mantenerse en huelga, siempre que su actitud sea pacífica.

Al efecto, acaban de adoptarse nuevos decretos, entre ellos, el envío del 4 de infantería, que salió esta noche para el Cerro. Los cruceros «Uruguayo» y «Montevideo», con sus reflectores eléctricos iluminan la Villa del Cerro, para evitar que al amparo de la oscuridad los huelguistas cometan algún exceso.

Montevideo. — Esta noche ingresaron a la cárcel muchos obreros huelguistas de los frigoríficos. Varios de ellos por haber apreadado una patrulla del 9.º de caballería.

En un tiroteo entre los huelguistas y la policía, resultó herido en la cabeza el alférez Maximiliano Velazco. El fuego duró cerca de una hora, resultando también heridos varios soldados.

El parte oficial, dice: «Que los huelguistas están perfectamente armados».

Los tranvías no llegan a Villa del Cerro, pues teniendo que sean apreadados, la policía los hace volver del puente del Pantanoso. La villa está ocupada militarmente.

Carta abierta

Al ex-diputado Adolfo Dickmann

Como secretario que fui, hasta después del 1.º de Mayo, de la biblioteca «Juventud Moderna», y como anarquista, me veo en el deber moral de contestar a su crónica, «Una evolución lógica», aparecida en «La Vanguardia» del día 10 del corriente, en la cual hace acusaciones a los anarquistas de ésta, dignas de un político cretino y desvergonzado como es usted.

dules que viven y medran a costa de la ignorancia y el sudor del pueblo abeja.

Si, fruto de la impotencia y del fracaso son esas acusaciones bastardas, hijas de la mediocracia socialista, de la cual es usted uno de sus más genuinos productos.

Por otra parte, su actitud sigue encuadrada con la de todos los demagogos de ese partido; la ruta de su historia. Desde Carlos Marx hasta usted, los socialistas no esgrimieron armas más nobles para combatirnos, que la calumnia y la intriga. Pero no siempre los fueron eficaces; con los anarquistas de Mar del Plata, los resultaron fallidas.

Los números que arrojan los balances de las dos funciones por Vd. mentadas, — funciones en las que Vd. no fué espectador — y que se hallan a la vista del público, pregonan a gritos la gran dosis de indecencia y desfachatez que Vd. posee, cuando afirma en forma solapada que estamos vendidos a los «generadores del radicalismo».

«Órdanos, doctor... en metelas; en su crónica vemos al despectivo, manobrando en el vacío... Nada tan ruin y tan bajo, doctor...»

Pero menos palabras y más hechos. Su miserable conciencia de mal juez nos acusa a los anarquistas de ésta, sin más pruebas ni fundamentos que su cinismo, y nosotros, seguros de nuestra inocencia y convictos de ser anarquistas íntegros, tanto en público como en privado, le invitamos a que venga aquí a sostener sus acusaciones ante el pueblo y acre nosotros, en un acto público.

Aunque no acuda a nuestro llamado,

nosotros lo esperearemos siempre, siempre...
A sus órdenes.
Francisco PONS.
Mar del Plata, Mayo 14 de 1917.

F. O. R. A. Y. L. B.

MITIN DE PROTESTA

Para protestar contra la bárbara condena de 20 años de presidio, pedida por el fiscal del crimen para el obrero panadero Avelino Alarcón, procesado a raíz de la última huelga como presunto autor de la muerte del carnero López, — y también contra los hechos vandálicos cometidos por la policía de Firmat, asesina de los colonos Menna y Barros — exigiendo a la vez la libertad de los compañeros Suárez, Vidal y Sábado, a quienes se les pretende hacer responsable de ese hecho — la Federación Obrera Regional Argentina, efectuará un mitin de protesta el domingo 20, a las 3 p. m., de Constitución a plaza Once, con el siguiente recorrido:

COMUNAS PARCIALES

Boedo y Garay. — Por Garay hasta plaza Constitución.
Alsina 2681. — Por Alsina, Solís, Garay a plaza Constitución.
Por California, Montevideo de Oca, B. de Irigoyen, Brasil a lugar de concentración, para partir todos unidos por Garay, Entre Ríos, Independencia, Jujuy a plaza Once, en la que será uso de la palabra varios oradores.

LA REVOLUCIÓN RUSA

COMENTARIOS

A medida que el tiempo transcurre los acontecimientos se desarrollan en el hoy teatro de la revolución emancipadora más trascendental del presente siglo. Frente al grave problema que para la unidad política de los Estados, significa la guerra, la revolución sigue su trayectoria impulsada por los bruscos acontecimientos del presente, sin que el gobierno provisional pueda afianzar su poder, estableciendo en Rusia el orden, que significa la perpetuación de una casta gobernante y el sometimiento del pueblo a un nuevo régimen que afianzará con métodos más democráticos los principios básicos de la sociedad capitalista.

En un anterior comentario sobre la situación actual de la Rusia revolucionaria, hemos puesto de manifiesto la diversidad de ideas que habían fomentado la revolución y la amalgama de aspiraciones que impulsaban a los que se habían unido para derumbar el régimen oprobioso de los zares. Manifestábamos que un gobierno, aun cuando tomara como base los más fundamentales principios de la democracia, sería incapaz de solucionar el problema social, manteniéndose en pie el movimiento reivindicador encabezado por los que no habían hecho simplemente la revolución al zarismo, sino al régimen capitalista, teniendo como fin la abolición de la propiedad privada y de los infames privilegios, que crean las castas y categorías sociales y someten a la mayoría de los hombres a la más vergonzosa de las explotaciones.

No es posible admitir que un pueblo, sometido por espacio de treinta años a la más infame de las dictaduras, que vivía hasta ayer supeditado al capricho de un déspota en quien estaban representados todos los poderes; que sufrió el flajelar terrible de la nobleza feudal, que sometió al amujicco a la más bochornosa esclavitud, de su confianza plena a la pequeña burguesía — la burguesía plebeya — que pretende erigir su despojo sobre los restos del trono sangriento de los Romanov. No; un pueblo que haya padecido tanto como ese que hoy hace la revolución, no puede conformarse con el simple cambio de tiranos. La intervención en los asuntos del Estado de los obreros y soldados, demuestra elocuentemente el carácter popular del movimiento revolucionario y evidencia el propósito casi general de evitar que

los aventureros de la política impongan una nueva dictadura al pueblo, no más cruel que la que acaban de derumbar, toda vez que ella será impuesta por la pequeña burguesía, ávida de gloria y poderío.

Por otra parte, la variada psicología del pueblo ruso, la heterogeneidad de razas que constituyen su unidad política y la diversidad de religiones y moralidades que forman ese conjunto de pueblos sometidos bajo una misma tiranía, hacen de todo punto de vista imposible que se consolide un régimen democrático en toda la vasta extensión del territorio que ocupa la Rusia actual. Podríamos afirmar entonces, teniendo en cuenta los múltiples factores que influyen en el desarrollo de los actuales acontecimientos, que la Rusia revolucionaria ha de fraccionarse en Estados independientes — en razón al idioma, la raza y la peculiar psicología de los pueblos que integran su unidad política — rigiéndose cada cual por medio de un gobierno que mejor encuadre dentro de su moral colectiva. La prueba de esto fraccionamiento, la está dando los anarquistas rusos, que declararon Estado independiente al distrito de Schusselburg sin acatar la autoridad del gobierno provisional del ex imperio.

El fraccionamiento de la Rusia en pequeños Estados perjudica a los gobiernos de la Entente, pues mientras permanezca en pie la revolución, las líneas de defensa en las fronteras de Alemania, Austria y Turquía, se irán debilitando, permitiendo a los imperios centrales llevar una fuerte ofensiva, con un poderoso ejército, a los frentes de Francia y Bélgica.

Todas estas razones de carácter militar y que pueden fácilmente conducir la suerte de uno de los dos bandos beligerantes, la dejan en cuenta los interesados, en la guerra, no siendo extraño, por lo tanto, que los diarios o correspondientes de los países aliados reduzcan la revolución rusa a una simple cuestión de intereses que compete dentro de los puestos en juego en la actual beligerancia.

Para dar una idea de la interpretación que le dan a la revolución los que dicen que en esta guerra se defiende el derecho de los pueblos apaleados por el bárbaro despotismo de los tiranos, reproducimos aquí la información enviada al «New York Times» por su correspondiente en Petrograd:

Cantos y bailes por los niños «Miñana y compañero Plutarco» — La comedia en un acto: «Las dos joyas de la casa». — Precio de entradas: Platea con entradas 0.60, etc.; niños, gratis. — Nota. — La función, dado lo extenso del programa, comenzará a la hora indicada y con el número que haya de concurrentes. — Por entradas y programas, en «La Protesta» y en nuestra secretaría, Alvarez 837.

El domingo 17 de junio, a las 8.30 p. m., se efectuará en la «Casa Suiza», una gran velada a beneficio total de «La Protesta», llevándose a escena el drama de A. Guimerá: «Tierra Baja» y la comedia: «Entre doctores».

PRO PrensA ANARQUISTA

Gran función y conferencia, organizada por la Agrupación «En Marcha», a realizarse el domingo 3 de junio, a las 8.30 p. m., en el salón-teatro «Casa Suiza», Rodríguez Peña 254, a beneficio del paladín anarquista «La Protesta» y del periódico «Tierra y Libertad» de Barcelona, con el siguiente programa:

- 1.º «Hijos del pueblo», por la orquesta.
 - 2.º El compañero Orán disertará sobre el tema «Evolución y Revolución».
 - 3.º Gran acontecimiento artístico. Se pondrá en escena por el cuadro dramático de la Agrupación «En Marcha», convenientemente preparado y ejecutado bajo la dirección del joven aficionado Federico H. Balduzi, el grandioso drama filosófico social en 5 actos y 11 cuadros, original de José Fola Igarbide, titulado: «El cristo moderno».
 - 4.º Conferencia por el compañero Leopoldo R. Cifuentes, sobre importantes temas de actualidad.
- Entrada general, 0.80; niños gratis.

Pintores Unidos

Realizarán una función, conferencia y baile, pro-biblioteca, el sábado 23 de junio, a las 8.30 p. m., en el salón «Unión e Benevolencia», Cangallo 1362. Se pide a las demás instituciones no organicen funciones para esa misma fecha, a fin de evitar fracasos.

LIGA DE E. RACIONALISTA

La comisión de fiesta de esta institución ha organizado una gran velada y conferencia para el domingo 20 de mayo, a las 8.30 p. m., en el salón Giuseppe Garibaldi, Sarmiento 2419, cuyo beneficio será repartido entre la Liga y el fondo Pro-Escuela.

Se pondrá en escena la hermosa comedia dramática en tres actos del conocido literato Roberto J. Payró, cuyo título es: «El Triunfo de los Otros», interpretado por el cuadro de aficionados de la Liga. El señor Attilio Medaglia, dará una conferencia, desarrollando el tema: «Educación y Evolución». Además, presentará su desinteresado concurso a esta fiesta el notable melodista italiano, Fernando Orlandini, quien interpretará las mejores piezas de su repertorio.

Las entradas para este festival se hallan en venta desde ya, en el local de la Liga, Belgrano 2552, al precio de 0.80. Los niños gratis.

SARANDI
C. «LIBERTARIOS UNIDOS».

El domingo 20, a las 2.30 p. m., este centro de propaganda libertaria efectuará su 5.º máxime familiar en el salón-teatro «Sarandí», General Mitre 2871.

PROGRAMA

El cuadro «Albor» podrá en escena por primera vez en esta localidad el drama en tres actos de Sanchaz Gardel: «La Montaña de las Brujas» — Conferencia por B. Pereira sobre el tema: «Actualidades» — Declamación de poesías por la compañera Susana Martínez. — El boceto dramático de Pedro González: «Lo de Mayo».

Precio de las localidades. Entrada hombres, 0.60; mujeres, 0.40.

Nota. — Esta función debía haberse efectuado el 29 de abril, pero debido al mal tiempo, fué postergada para esta fecha por lo que las entradas de entonces, son válidas para esta función.

Instrucción Popular

LIGA DE E. RACIONALISTA

En su local, Belgrano 2552, realizará esta institución en el curso de la semana, los siguientes cursos.

- Miércoles, de 7 a 8 p. m., Música; de 8 a 9 p. m., Corte y confección y de 9 a 10 p. m., Medicina por el doctor Carulla.
- Jueves, de 8 a 9 p. m., Esperanto; de 9 a 10 p. m., Francés.
- Viernes, de 8 a 9 p. m., Aritmética; de 9 a 10 p. m., Gramática.
- Sábado, de 7 a 8 p. m., Aritmética; de 8.30 a 10 p. m., Conferencias.
- Domingo, de 9 a 10 a. m., Corte y Confección para trajes de hombre.

Curso de Estética a cargo del señor Jorge Guasch Leguizamón, que se dictará en el local de la Escuela Presidente Roca, Libertad 591, de 9 a 10 y 30 p. m., en los días y sobre los temas que a continuación se expresan:

- a) Literatura. — VII «Dante», Julio 7. VIII «Cervantes», julio 28. XIV «Shakespeare», agosto 18. X «Goethe», septiembre 8. XI «Victor Hugo», septiembre 29.
- d) Teoría Estética. — XII «Las Ideas Estéticas de Taine», octubre 20. XIII «La Emoción Estética», noviembre 10. XIV «Lo Bello y lo Poético», diciembre 1.º.

Paralelamente a este curso, el señor Oreste de Zec daré de 10 a 11 a. m., en el Museo Nacional de Bellas Artes las siguientes conferencias: «Rafael», Lisipo y Scopas, mayo 27. —

«La Escultura Romana», Junio 17. — «La Escultura Griega», julio 8. — «Miguel Ángel», julio 29. — «Rodin», agosto 19. — «El Retrato en Escultura», septiembre 9.

Ateneo R. de Villa Crespo

Los versos de la semana que se dictarán en este Ateneo, en su local Alvarez 837, son:

- Lunes, de 8 a 9 p. m., reunión de la Comisión; de 9 a 10 p. m., ensayo del cuadro; miércoles, de 8 a 10 p. m., Lecturas comentadas; jueves, de 8 a 10 p. m., lección de Castellano; viernes, de 8 a 10 p. m., ensayo del cuadro; sábado, reunión familiar.

ATENEO OBRERO DE ALMAGRO.

Habiendo cambiado su local a la calle Estados Unidos 3719, se comunica a los socios y simpatizantes que desde hoy, martes 15, quedan nuevamente inaugurados los cursos que se dictan en este centro de instrucción.

- Lunes, de 8 a 10 p. m., Taquigrafía.
- Martes, de 8 a 9 p. m., Moral por la profesora Mercedes Gauna; de 9 a 10 p. m., conferencia por el profesor Víctor Delfino.
- Miércoles, de 8 a 10 p. m., Dibujo por Mourriáas.
- Jueves, de 5 a 7 p. m., Corte y confección por M. Gauna; de 8 a 10 p. m., Taquigrafía, por Ralces.
- Viernes, de 9 a 10 p. m., Dibujo por Mourriáas.
- Sábado, reunión de comisión y conferencias sobre temas educacionales.

Personas buscadas

Rodríguez el gráfico, desea saber del compañero José Hailán, que últimamente se encontraba en Tucumán, de oficio panadero. Contestar a «La Protesta», a nombre de Abad A. Rodríguez.

Se desea saber el paradero del compañero Angel Martínez. Lo busca Juan Moyá, calle Maná 21, Montevideo.

DE REDACCIÓN

Como para la publicación diaria de «La Protesta» solo estamos dos compañeros, ponemos en conocimiento de todos los camaradas que nos será imposible publicar aquellos artículos que, por su redacción, sea necesario reformarlos totalmente.

Advertimos a las sociedades, centros, ateneos y demás instituciones culturales, que toda nota para ser publicada debe venir sellada, a fin de comprobar su autenticidad. — También advertimos que no atenderemos la publicación de notas y avisos dados telefónicamente. — Los artículos no publicados no se contestan ni tampoco se devuelven los originales.

Imprenta, Librería y Encuadernación
«La Protesta»
Humberto I. 1175 Buenos Aires

Impresión de toda clase de trabajos tipográficos como ser:

- PERIODICOS - REVISTAS
- PROGRAMAS - PAPEL DE
- CARTAS - INVITACIONES
- SOBRES - TARJETAS COMERCIALES - SELLOS DE GOMA - TIMBRADOS Y FABRICA DE LIBROS COMERCIALES etc. etc. :-:--:--:--

Pidan Presupuesto

LA PROTESTA
AGENTES Y PAQUETEROS

EXTERIOR:
Montevideo: José Rey, Poste Restante.
Paraguay, (Asunción): F. F. Torres, Oliva #25.

INTERIOR:
Avelaneda: José Calvo, Laprida 742.
Arquito: Nadal Juliá.
Bahía Blanca: Comité pro «La Protesta», S. Martín 46.
Campana: Domingo Jauat, Sarmiento y Belgrano.
Córdoba: Comité pro «La Protesta», F. Núñez, calle Alvear 782.
Cruz del Eje: Jesús M. Maldonado.
General Pico: Juan Ferrini.
Chacabuco: Rómulo Muñoz, 25 de Mayo 66.
Huñca Renancó: Enrique Gorjuan.
Ingeniero White: Salvador Calderón.
Cárrega núm. 478.
Jujuy: Miguel Iramain, Independencia 581.
La Plata: Joaquín Figueroa, calle 16,

número 523.
Luján: Domingo Bosco (Librería).
Mar del Plata: M. Prieto, Rivadavia núm. 3268.
Maldonado: Rogelio Barrios.
Mechita: Juan González.
Punta Alta: Santiago Villarino.
Rosario: Mariano Ferrer Alvear 783.
San Cristóbal: Simón Serrutti.
San Fernando: Pedro Broggia, Julio número 1044.
Salta: Tomás González.
Tucumán: Neris Nieva, 9 de Julio núm. 453.
Tigre: Francisco Miranda, Colón.
Trenque Lauquen: Máximo A. Tomé, 25 de Mayo: Antonio López Orlandina, Villa «Libertad».
Zárate: Rafael Gaitto, Cuyo 283.

CÁPITAL:
Ateneo Obrero de Almagro: Estados Unidos 3719, Ambrosio Arango.
Comité pro «La Protesta», de Villa Crespo: Alvarez 837, Pedro A. Fabbello.
Nueva Pompeya: Carolina Venegas, Ventana 3872.
Fascio Revolucionario Italiano: Roque Capparelli, Matheu 1172.

EL PATRIOTISMO

El patriotismo se cree amor y no lo es. Es una extensión del egoísmo; es una apariencia de amor. Sería muy natural amar a los más próximos, a los semejantes de nuestros hermanos, a la tierra que nos sustenta y el cielo que nos cobija. Pero eso no es patriotismo, es humanidad. El amor irradia hasta lo infinito como la luz, mientras el patriotismo cesa al otro lado de una montaña, de un río, de una raya sobre el papel. El amor une; el patriotismo separa. Un patriotismo que no odiara al extranjero sería amor; un amor que se detiene en la frontera no es mas que odio.

En el patriotismo hay crueldad, codicia y envidia. En nombre del patriotismo se cometen todos los crímenes. Enseñamos al niño a suspender toda noción de justicia cuando se trata de su patria. Su patria, es decir un grupo efímero de hombres, es superior al universo, hay que sacrificarle las vidas y las conciencias. Por ella el robo se vuelve honroso, y el engaño y el homicidio. No existe patria que no sueñe con el imperialismo. ¿Y en qué se diferencia una patria imperialista de una cuadrilla de ladrones? En que es mas numerosa.

RAFAEL BARRET